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风启上海，扬帆海上。2024上海
帆船公开赛昨日在黄浦江畔开幕。
20余条帆船在江面上巡游表演，多位
体育明星到场助威并参与巡游，众多
市民闻讯而至，在滨江热情驻足……
上海帆船公开赛甫一诞生，便成为了
备受关注的宠儿。

随着这项新赛事的诞生，上海着
力打造的自主品牌赛事“三上”（上海
马拉松、上海赛艇公开赛、上海帆船
公开赛）已全员到齐。尽管来年之事
还需来年定，但上海市体育局副局长
罗文桦在开幕式后的接受采访中已
透露，黄浦江上的帆船赛，上海要力
争年年办。

“近几年，上海一直致力于自主
品牌赛事的建设。此前已经有上海
马拉松和上海赛艇公开赛，像这样的
景观赛事一经推出，在市民中得到了
很好的反响。所以我们也一直在想，
怎样才能在城市景观中、在市民举步
可就的地方，举办更多这样的赛事。
我们的目标是力争在黄浦江上每年
举办这样受到市民欢迎的帆船赛

事。”罗文桦展望道。
随着开幕式启动装置被点亮，绘

有“上帆”赛标的舞台背景大屏缓缓打
开，点点帆影和浦江美景映入眼帘。
15条J80帆船、八条ILCA6帆船和三条
双体帆船，它们在黄浦江上扬帆逐浪，
也为首届上帆擂响了开门红。

此次上帆的赛事组成部分，可由
四个“一”来串联而成：一村，一个参照
国际知名帆船赛事传统设立的赛事
村；一游，一场黄浦江上的帆船巡游表
演赛；一赛，本届上帆的正式竞赛项目
将于3月29日至31日在滴水湖举行；
一演，一场以帆船为主题，艺术与体育
相结合的交响音乐会，将于3月28日
晚在临港演艺中心上演。

据了解，作为彰显城市形象、传
递城市精神的全新载体，上帆将对标
国际知名帆船赛事，努力打造成为具
有国际影响力的城市自主品牌赛事，
与上海马拉松和上海赛艇公开赛共
同组成“三上”品牌，将在低碳环保、
可持续发展等方面携手共进，传递体
育与可持续互相推动促进的价值观，
引领体育赛事对绿色环保理念的重
视。

随着首届上帆的启幕，
一众高手即将破浪角逐。纵
观参赛选手和参赛队名单，
帆船奥运冠军徐莉佳可说是
其中最具名人效应的一位
了。值此大赛开幕之际，记
者当然要约她聊一聊。

徐“村长”徐船长 沉浸式享受主场
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在首届上帆的舞台上，要想把徐
莉佳的身份一口气介绍完，最好先做
个深呼吸。她是赛事形象大使，是赛
事村的村长，是J80级项目参赛队奥
普生物莉佳航海队的船长，同时她也
继续着退役转型后的角色，以体育媒
体人的视角向公众力荐这项刚诞生在
家乡上海的大赛。

自年少时进入运动队开始，徐莉
佳最习惯的就是赴外训练和赴外参
赛。此番以多重身份参加朝着“具有
专业竞技性、公众参与度和国际知名
度”赛事目标进发的上帆，如此新鲜的
主场沉浸式体验，让她有了一种梦想
照入现实的感觉。“中国帆船运动多了
一次被世界看到的机会，我也多了一
次在大帆船领域新手上路的机会。盼
了许多年的帆船大赛终于要在上海家
门口举办了，这就是一个梦想照入现
实的时刻。”

由于本届上帆的正式竞赛项目是
从3月29日到3月31日，故而就当前
来说，最让徐莉佳有体验感的赛事板
块是设于国际客运中心码头内的上帆
赛事村。在她看来，这可是助力帆船
文化“接地气”传播的一把金钥匙。

“帆船是远岸运动，哪怕是现场观
众，他们也得通过直播屏幕才能看清
赛场上的具体情况。将现场观众和赛
事更有存在感地联动起来的，其实是
赛事村。赛事村里的观众，有孩子，也
有各个年龄段的爱好者或潜在爱好
者。这回看到上帆也有了赛事村的设
置，我感到非常高兴，这是推广帆船文
化的一个特别好的方式。”徐莉佳说。

今年1月才对外透露航海队建队
想法的徐莉佳，在3月下旬开幕的首
届上帆舞台上，就已是一队之船长和
主理人。新发展来得如此之快，在从
奥运冠军转型为体育媒体人后，她已
经开始新的切换了吗？关于这事儿，
必须得请她本人来说说。

“没有哦，体育媒体人还是我现在
和未来比较长一个阶段最大的工作重
心。我会尝试着去组建和维持航海
队，也会带着队伍努力参赛，但第一重
心还是体育媒体人。”徐莉佳表示，陈
年伤病对健康的影响，以及自己和团
队成员在商业化运作模式上的摸索，
这两大因素决定着她能在组建航海队
这件事上投入多少精力和具体能走到
哪一步。

在此次赛事村内的“上帆×中国
航海博物馆”限定特展上，观众们不仅
能看到徐莉佳捐出的包括伦敦奥运会

金牌在内的诸多荣誉纪念，还有曾植
入她手部的钢板和螺钉。“我身上有不
少老伤，健康情况决定了我在上船训
练和比赛中的进退。如果队伍能稳定
建起来的话，上船训练和参赛是我的
进，缓一步仅管理队伍就是我的退。”

与潜伏着的老伤一样会有起伏
的，是徐莉佳在“如何商业化运作好一
支航海队”上的摸索。这回上帆，1.0
版的莉佳航海队将赛场首秀，奥普生
物给队伍冠了名，但就下一站比赛及
之后来说，她还是合作伙伴待招募的
状态。

莉佳航海队的目标不是做一锤子
买卖。“商业化模式下，队伍想要稳定
下来需要寻求赞助支持，需要在适当
的时候请外援，不过对我来说，这并非
初衷和主旨。”徐莉佳表示，她的目标
是想逐步打造出一支全华班的航海
队，然后去参加全世界的各类大帆船
职业赛事。“也希望它在未来有机会成
为向全球高水平赛事输送中国选手和
船队的平台。”

帆船运动谱系广，被划入奥运范
围的分支可能仅占总数的不足10%。

“从奥运赛场退下后，职业帆船人的运
动寿命依旧可以延续至五六十岁。尤
其大帆船领域，天地特别广阔。小帆
船我拿过奥运冠军，但大帆船领域国
内还有90%的空白，这个空白总要填
补的。”一边望着诗和远方，一边料理
柴米油盐，她已经做好了通权达变的
准备。“体育媒体人和航海队，它们在
我精力中的占比可以是四比一，也可
以是三比二。这跟新项目的孵化是一
样的，存在很多不确定性，只有往前走
才能知道结果。”

徐莉佳是一个恋“家”的人。位于
青浦的上海市水上运动中心，位于福
建东山、河北秦皇岛等地的训练基地，
上海队在哪儿驻扎，哪儿便像是她的

“娘家”。如今，能让她更有归属感的
地方马上将多一处——位于申城东隅
的滴水湖既是上帆的竞赛场地，也是
未来上海队新训练基地的选址所在。

“此前我在滴水湖训练过几次，其
中最有代表性的一次是2012年伦敦
奥运会前，我在那里进行了一次夏
训。后来，我在伦敦拿了冠军。所以，
滴水湖可以算是我的福地。”徐莉佳是
激光雷迪尔级帆船（即如今的ILCA6
级）的奥运冠军，然而在大帆船领域，
她仍是一名新人。此次和队友们参加
上帆J80级的比赛，她也希望能在福
地享好运。

“和奥运帆船项目不同，在船艇更

大、更需要团队配合的大帆船领域，我
还是一个上路不久的新手。这次参加
上帆，我得到了故交新朋的支持，一起
组队参赛。现在，团队成员里有已在
国内发展了十多年的帆船世锦赛冠军
吉姆·约翰斯通，这次他既当缭手也当
我们的教练。另外三名队员则是国内
民间好手。”徐莉佳说这次她的队伍是
以五人阵容参赛（J80级每支参赛队
的队员数量在四至六人不等），此后会
根据赛场风力等情况，在四人和五人
规模间进行实战调整。

滴水湖靠近东海，一年四季都不
缺风，且因是较新建成的人工湖，所以
也少了水草方面的困扰，比较适合开
展帆船训练和办比赛。在得知滴水湖
会成为上帆较为固定的竞赛场地后，
徐莉佳对来年回福地、回“娘家”参赛
的前景已提前期待了起来。

是冠军福地
也是未来“娘家”
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